

# 令和7年度 書写書道教育講演会

令和7年6月5日  
於・上野精養軒

## 「学校教育における書写指導の役割 —これからのお教育現場に求められるもの—」

講

師

世田谷区教育委員会事務局 事業推進担当課長

柄澤武志

講

師

世田谷区教育委員会事務局 事業推進担当課指導主任

板垣純子

講

師

世田谷区立桜小学校主幹教諭

田中美奈子

コーディネーター

全日本書道連盟理事

長野竹軒

元文部科学省初等中等教育局教育課程課教科調査官(書道担当)

長野

はい。よろしくお願ひいたします。

書道連盟の講演会は、年に二回のうち、前半

は「教育に関することをやる」ということが決まっています。昨年は筆順の話を聞いていただき

ましたけれども、せっかく書壇の先生方、また中には書塾を経営されたり教えていらっしゃる方もいらっしゃるので、もう少し現場と書塾が近付けるといいますか、教育現場を少し理解していくたゞく場面としても、このような企画はどうかと思い、話をさせていただしたことになります。

長野竹軒氏

した。一時間という短い時間ではありますけれども、ご協力、ご指導いただければと思っております。



長野竹軒氏



田中美奈子氏



板垣純子氏



柄澤武志氏

など、別にエリアが決まっているわけではないですけれども、書き初め指導などによく行っています。たまたま、学芸大学の教え子である板垣先生が世田谷にいたもので、「どのような感じかな」と思い、いろいろお話をいただきたいところ、少し下町にはない感じの授業といいますか、取り組みだと思いましたので、ご紹介させていただきましたことになりました。それでは、進めていきたいと思います。

まず、これは自分の経験で申し訳ないのですけれども、私がかつて文科省に行ったときに、自席に着いていたのですね。そうしましたら、事務方が新聞記事を持ってきました、「長野先生、大阪からこのような質問が出ていたのですけれども」と。それは『読売新聞』だったのですが、読者の質問欄というものがありますね。その切り抜きで、奈良県の方だったのですけれども、「今、孫が小学校に行っているけれども、書道がないのだ」と。奈良県で、書道、毛筆、硬筆がないわけはないのですけれども、結局、呼び方が違うわけですね。『読売新聞』にその投稿があったのですから、「文科省として答えてくれないか」ということで、文章を書いてお答えしました。学校と書塾というものが、呼び方だけの問題ではないかもしませんけれども、少し遊離しているという感じがしました。

小中学校は、国語科の教科の中に領域名として「書写」というものがあります。「書道」という領域名ではないのです。「書写」です。後ほど、板垣さんのお話の中に出でますが、世田谷区では教科「日本語」の中で、国語の教科書と別に、独自に「日本語」という教科書を作っています。その中に「毛筆」もあるのです。田中東竹先生がお手本を書いています。熱く国語教育をやっていただいております。

全国的には国語科の一領域として「書写」は実施されております。小学校の時間割を見ます

書道連盟は教育を理解していただく場だと思いますので、このような企画になったわけでございます。

最初に、資料の2番に「高等学校→芸術（教科名）」とあります。高校に行けば、芸術という教科名の中に選択として、音楽・美術・工芸・書道があるわけです。

ところが、ご存じない方もいらっしゃるかもしれません、全部この四科目を開設している高校は、ほとんどありません。学校が、言い方は失礼ですけれども、勝手に選択して音楽と美術しかやっていないということもあるのです。教科として芸術が置いてあればいい、つまり、科目として四科目置いていくといふことなどがございます。

昭和四十三年、文部省におられた藤原宏先生という視学官に位置付けていたので、毛筆必修としてスタートしました。そのときには、書壇の飯島春敬先生や手島右卿先生など大御所たちを文部省にお呼びして「三年生から必修にしたけれども、よろしいでしょうか」とお聞きしましたと伺っております。

これが、例えば、書道に力を入れている、あるいは毛筆書写に力を入れているといひ方では、例えば広島の筆の里の近くの小学校ですと、三年生といひではない、一年生からやっているという学校もござります。これは学校独自にやつていることですので、多くある分には別に違反

と、「国語（書写）」と。一週間に国語は五時間ぐらいあるとしますと、他のといひは国語の教科書ですが、例えば火曜日の「時間目は「書写」となっていましたとしましたら、書写の毛筆の時間があるということになります。

毛筆は第三学年以上から中学校まで実施しております。昭和四十三年から、毛筆が小学校三年生からの必修になつております。それまではどうだったかと言いますと、学校選択という形でしたので、やる学校では四年生ぐらいから毛筆をやっていたという学校が多かったようございます。でも絶対やらなければいけないという必修領域ではなかったのです。

ではないですね。そのような学校も、地域にはございます。

次に、世田谷区の学校の概要についてお話しさせていただきたいと思います。最初に柄澤先生、それから板垣先生と、順番に十分ぐらいでお話をまとめていただければと。よろしくお願ひいたします。

**柄澤** はい。皆さん、こんにちは。私は、世田谷区教育委員会の事業推進担当課長をしております、柄澤武志と申します。このような席に呼んでいただきまして、大変ありがとうございます。

公立学校の取り組みというところ、また、世田谷区の取り組みというところで、皆さんにお話をさせていただければと思っております。

私自身は小学校の校長でした。東京都の主任指導主事として派遣されて、世田谷区教育委員会の方で現在仕事をしております。事業推進担当課といふところが何をしているかといいますと、教員の研究と研修、企業・大学等との連携など、学校と様々な教育資源をつなぐという仕事をしている部署です。そこで今回、この教育総合センターについて少し紹介させていただきたいと思っております。

まず、世田谷区というところは、東京にお住

まいの方ですと分かるかと思うのですが、東京の中でも非常に大きな自治体です。人口は、世田谷区だけで九十二万人おります。学校の数が八あります。児童生徒数ですけれども、小学生が約三万九千人、中学生が約一万三千人ということで、約五万人の子どもたちがいます。教員も約二千八百人おりまして、東京都の中でも非常に大きな自治体になっています。和歌山県と同じぐらいの規模だと聞いております。人口が非常に多い地域です。場所によっては畠も少し残っているというような地域でございます。

私たちがいるところは教育総合センターといふところにして、ここが、先ほどお話しした教員の研究、研修もそうですが、あと様々、特別支援教育や教育相談のようなところ、いろいろな学校の課題があるわけですから、そこを解決していく課が入っているところです。あとは、乳幼児教育・保育支援課というところもありまして、幼児教育を担当する課も入っています。また、教育総合センターとは別に、近くの区役所の本庁の方でも、教育委員会がありまして、教育指導課や学務課という学校のハード面の物をいろいろと準備するようなところもありますので、様々に連携してやっております。先ほどお話したように非常に大きな自治体です。

で、行政も結構大きな組織で、多くの課が連携して仕事をしているというような状況になっています。

それでは、世田谷区の教育について少しお話をさせていただきます。「世田谷」といいますと私自身も世田谷の教育委員会に派遣をされで何が特色なのかと考えて仕事をしておりますけれども、世田谷区は、「世田谷区教育振興基本計画」というものを基に教育施策を実施しています。令和六年度から十年度までの五年間の計画を区民の皆さんに示して、様々な教育施策を実施しています。これは学校だけではありません。学校以外のところの教育施策なども、この計画に盛り込んでいます。子どもも大人も一人一人が学びの主体となり、そして、自分の人生をデザインしながら自分らしく学ぶことが全ての学びの基盤になるという考え方で、これから未来を生きる子どもたち、自らが課題に向き合い判断して行動できるように、「幸せな未来をデザインし、創造するせたがやの教育」ということを、教育目標に掲げております。

これを、では実際に、どのように実施していくのかといふところで、「キャリア・未来デザイン教育」というものを標ぼうして、世田谷区金体でこれを推進していくところ、そのよう取り組みをしています。

「キャリア・未来デザイン教育」、これは一体何か。先ほどお話ししましたけれども、「自分がこのようになっていきたい」ということを、自分でデザインする、切り開いていく力を

で学びを進めていくことのやうな学習をしていく。そのための教育をしていくことのやうで、この「せたがや探究的な学び」というものを推進しています。

あとは、「**キャリア教育**」です。自分自身がどのように将来を「デザイン」していくか。キャリア教育の充実ということをやっています。

どうじを推進しています。文字どおり「探究」です。子どもたちが何かを追求していく。自分たちで課題を発見し、そして協働して学習していく。一人で学習する、あるいは先生から教えてもらうというわけではなく、課題を基に自分自身で「これは一体どういうことなのだろうか」と調べたり、話し合ったり、協力して、それで学習を進めていくことが、この探究的な学びなのです。この「せたがや探究的な学び」というものを、特別な総合的な学習の時間というものが学校にありますけれども、その時間だけではなくて、国語であっても、算数であっても、社会であっても、いろいろなもので、この探究的な学びをやっていきましょうといふことで、世田谷区教育委員会としては、これを

そして今年から、それをまた更に推進していくために、幼稚期からの「非認知能力の育成」。この非認知能力というものが大切なのではないから。様々なテストなどで測ることができるので力を認知能力とするならば、その他、主体的に学んでいく、粘り強く取り組んでいく、人と協力していくといったこと、これを非認知能力と考えているわけです。「数値では測ることができない、でも大切だと思うこの人間の力」、これが非認知能力だと思っているわけなのですが、これを育成していくことが大事であろうということで、今年から、研究指定校の指定などもしまして、世田谷区教育委員会としては、この非認知能力の育成ということを進めております。

先ほどお話をしたとおり、子どもたちが、問い合わせを見いだして、解決方法を考え、協働して学び、そして、それを更に振り返り、振り返るという次の疑問が出てきます。次の課題が見えてきま

す。そこからまた更に問い合わせたいです。このサインを書いてもらひながら、この探究的な学びです。このようなことを推進しています。こちらはキャリア教育、少し細かくなっています。今日は割愛しますけれども、キャリア教育の充実にも学校全体として取り組んでいきます。単なる職業教育ではなくて、自分たちがどのように将来生きていくかということを考えていきます。中学校ぐらいですと、だいぶ先の進路といふものが見えて来るわけですが、小学校でも、例えば運動会をやったときに、自分の経験を基に「では、この経験を、どのように将来生かしていくか」というようなサインがあるのは、縦割り班活動といふことをよくやるのですけれども、高学年と低学年が一緒に活動する中で、低学年は高学年の姿を見て「将来、このよくなお兄さん、お姉さんになつていきたいな」など、様々な教育活動の中で、自分がどのように生きていくか、どのように成長していくか、というサインを考えていくのがキャリア教育といつぱりになっています。

そして更に「非認知能力の育成」ですね。ここについても、今年から取り組んでいます。けれども、様々ある大切な力の中でも、この上の五つを特にその視点として挙げて、各学校に取り組んでいた大いにあります。

少し雑っぽくですが、世田谷区教育委員会として、このように三つのことを推進しながら、各学校と協力して進めているところです。私の方からは以上です。

**長野** ありがとうございます。

それでは、実際に、教科「日本語」という、先生方も聞いたことがあるかどうか分かりませんけれども、普通、教科書の「国語」という厚い冊子があるのですが、世田谷区ではそれとは別に、教科「日本語」という科目を設定して、実施していくということです。私は昔から「すごいな」と思っていたのですけれども、今日は、その話を中心に、板垣先生にお話していただきたいと思います。お願いします。

**板垣** はい。皆さん、こんにちは。紹介いたしました、世田谷区教育委員会事業推進担当課指導主事の板垣と申します。私は元々中学校籍で、中学校の国語の教員です。先ほど長野先生からお話ししていただきましたけれども、大学時代、長野先生に教わっていました。その後、教員になりました、江東区、町田市、渋谷区で中学校の教員をしておりましたが、少し行政の道にいろいろところで世田谷区の方で、今は行政の仕事に携わっています。自身は世田谷区で教

えたことはないのですけれども、この立場で、いろいろな指導に当たることもあるので、今日は話をさせていただきたいと思います。

これは、教科「日本語」のリーフレットになります。世田谷区には、教科「日本語」という独自教科があります。平成十六年に、構造改革特区ということで、教育上、研究上の特別なニーズを国が認めたものでございますけれども、こちらで「世田谷『日本語』特区」の認定を受けまして、世田谷区立の小中学校で特別な教育課程を編成して教育活動を実施し始めております。

教科なので、先ほどもお見せしましたけれども、こちらの教科書がございます。教科書は、中学校で一、二、三年生と、それぞれございまして、小学校は一・二年、三・四年、五・六年と、全部で六冊の教科書を作っています。

教科「日本語」では、子どもたちが、言葉の大切さに気付いて、言葉を通して深く考えて、自分を表現して心を通わせる喜びを知り、日本文化を大切にして新たな文化を創造してほしいという願いが込められています。

先ほど柄澤課長からお話をありましたけれども、教科「日本語」の学習を進めるに当たり、まずは自分で考える、体験する、観察する、比較する、分類するなど、考えをます深め、更に、みんなで考える。先ほどの探究のサイクルです

ね。協働的に学ぶ。自分の考えを説明したり発表して、また他者の考えも知る、聞く。考えを広げて、更にもう一度自分で考え発信する、という学びのサイクルというのも重要視しております。

この教科「日本語」では、日本人が培ってきた言語文化や感性を基にした見方考え方を勧かせて、日本語の響きやリズムを楽しみ、美しさを味わう活動や、日本文化や人々の生き方にについてなどを深く考えたり、伝えたりする活動を通して、次の能力の育成を目指しています。

まずは、知識および技能ということで、言葉の働きや日本や世田谷に伝わる文化を理解する。思考力、判断力、表現力等として、様々な課題を多面的、論理的に思考判断し、それを適切に表現するためのコミュニケーション能力を育成する。また、学びに向かう力、人間性等では、日本や世田谷の文化を大切にして、継承、発展させようとする態度や、他者と協働し、より良い人生をつくろうとする態度を養う。ということを目標にしております。また、中学校では、内容を「哲学、表現、日本文化」の三つの領域を、三年間を通して学習することになっています。

それでは内容についてですけれども、いかが、書道、書道にかかるといふといふことだ、ま

ずは一年生です。教科「日本語」一年生の教科書の最後のところです。「一年間の学習を振り返ろう」。それから、コラムとして「鉛筆の持ち方」というものが出てきます。こちらは、お配りしています紙の資料でも出してあります。

一年生が、「いちばん心に残った作品について返りましょう」ということで、一年生の教科書でもなかなか難しいのですけれども、一年生で学んだ短歌や俳句、詩、漢詩、論語などを声に出して読んでみる。また、「心に残った作品を一つ選んで、ていねいな字で書き写します。更に、コラムとして、鉛筆の持ち方についての記載も教科書にございます。

その後、二年生のところなのですけれども、二年生の教科書では、実際に筆を使って文字を書こうという単元がございます。こちらも紙の資料にも載せてさせていただいていますけれども、「鉛筆と筆にはじのようならがいがあるか考えてみましょ」、「筆を使って文字を書くようすや、書かれた文字を見て、感じたことを話しましょ」ということで、コミュニケーションにつながるような活動というのが設定されています。こちらには、書家の田中東竹先生が実際に文字を書かれている姿の掲載がございます。また、田中先生がお書きになつた文字

ですね。学びとして「筆で書かれた文字と鉛筆で書かれた文字を比べてみましょ」ということで、実際に一年生が、この文字を比べるとどう思をしています。

また、毛筆を使った書写の授業に関しては三年生から授業が始まりますけれども、こちらの

教科「日本語」では一年生の段階でこの内容を設定する所により、三年生への学習への意欲を高めるというよなことがござります。学びとして、「三年生はどうなことに気をつけ筆で文字を書いているのか聞いてみましょ」ということで、実際に三年生にインタビューをするような活動を設定しています。更には、「筆で文字を書くときに気をつけることを確かめ、筆を使って『川』と『川』の字を書いてみましょ」。そして、「私たちの生活の中にある筆で書かれた文字を探してみましょ」ということで、生活文化につながる文字といへ、そのような活動の設定がされています。この辺りは、国語科書写だけではなくて、カリキュラムマネジメントの視点が生かされているのではないかと考えています。

駆け足になりましたけれども、私からの教科「日本語」についての説明を終了します。

**長野** はい。板垣さん、一つ質問なのですが

ども、教科「日本語」という教科書を保護者が一冊買っただけでしょうか。

**板垣** 教科書は、無償です。世田谷区が子どもたちに提供しています。

**長野** そうなのですか。それで、田中東竹先生の毛筆の字がありましたけれども、この技



能面は、どのような感じでやっていらっしゃるのでしょうか。学校によってかもされませんのでしょうか。学校によってかもされませんけれども。

**板垣** 私は小学校を指導したことはないのですが。田中先生、どうですか。

**田中** 世田谷区立桜小学校主幹教諭の田中美奈子と申します。小学校二年生の教材に、「筆を使つて字を書いてみよう」という、このようなページがあります。もちろん、字を形を整えて書くなど、そのようなことも大事ではあるのですけれども、この教科「日本語」では、子どもたちが、筆というものがどのような特性を持つていて、例えば、「力を入れたら、すごく太く書ける」「力を抜いて書いたら細い線も書ける」というところなど、「楽しいな」というような感覚から、三年生の国語の書写で、実際に授業の中でもやるわけなのですけれども、その前に「このような書く道具があるのだな」と。鉛筆だけではなくて「毛筆はこうなのだな」など。図工などでも絵具の筆を使つたりしますが、「字を書く」というところに特化したところで、毛筆の紹介といふところから、活字だけでなく、このような手書きの文字を書いて楽しむと。

だから、実際にできた作品は、あまり始筆や

終筆など、そのようなことは、われわれ教員もいだわっていなくて、「なんか、こんなふうに書けた」などといふところを最後に掲示したりして、子どもたちが、「誰さんは、このよくな字を書いている」と。「習っていない漢字も書いていいよ」などと言ふ、書かせたこともあるのですけれども、自分の名前に使われている漢字を書いたり、あるいは、「平仮名の方が書き方が難しいな」というようなことを、本当に、日本語の毛筆の最初取り掛かりというところを、子どもたちと一緒に学習したという記憶があります。

### 長野

現在、三年生から、学校教育では「書写」という形で硬筆と毛筆をやっていますけれども、そのいわゆる「アレ学習」というのでしょうか、そのような意味では、丁寧に、スマーズに移行できるという感じはしますね。ありがとうございます。

これは、今、世田谷区にスポットを当てておられますけれども、区によつて様々な実態がござります。書き初め指導に大変力を入れていて、毎年、手本の執筆者も変えたりなどして。例えば、江戸川区、足立区など湾岸地域は、少しそれが熱心な区がございまして、こ

生もいらっしゃるかと思ひますけれども、区を挙げて書き初め指導が熱心だといつてもいいます。

世田谷は、書き初めだけといつてもではなくて、教科「日本語」に代表されるように、毛筆指導、毛筆は三年生からスタートするけれども、教科「日本語」で、そのプレ学習が取り上げられて、そのような意味では、スマーズなスタートが学校教育ではできるのではないかと私は常々思つておりました。

それでは、三番の方に移りたいと思います。「今回の書き初め指導について」でございます。

これは、平成三十年頃より、もう少し前かもしませんけれども、私が東京学芸大学にいた頃でございます。私は台東区に住んでおりまして、歩いて十分もしないうちに、宝研堂というお店に行けます。その青柳さんと話をすると、すけれども、東京都の生産者連盟から「何か『書き始めお助け隊』といつものを作らないか」といふと言われまして、予算を出していただきたいとお願いしたところ、東京都の生産者連盟の予算を出してくださいました。そこで、私をはじめ学芸大学の先生が、都内の小学校に、「書き始めお助け隊」という名前で行くようになりまし。

その後、板垣さんが世田谷区に行かれたとい

つことは聞いていたのですけれども、一昨年、世田谷区立桜小学校のところに行きました。勤めていた学校だったのですから、「教えに来て」と言われて、行つたのです。私は千葉県によく行っていたのですけれども、「世田谷区は少し違うな」という感じがしたもので、しっかり教えている雰囲気が強かったのですから。その後板垣さんに聞いて、世田谷区立芦花小学校でもやつているということ、後でお話ししますけれども、文科省の視察にも来ていただいたということがございました。

書き初め指導は、「書き初め」という伝統文化だからかもしれませんけれども、各都道府県の書壇や中心になつた先生方が、教材をお書きになって実施していらっしゃると思います。例えば、夏の硬筆、冬の毛筆。埼玉県はずっとこのスタイルです。この中にも埼玉県に在住の先生方がいらっしゃると思いますけれども、学校が中心になつて、夏の硬筆、冬の毛筆の書き初め、というものが伝統的に行われています。これは、埼玉大学に、そのようにご指導いただくなつたのですけれども、それがずっと引き継がれて、今もやつていただいていると思います。

せんけれども、千葉県は、浅見喜舟先生、浅見錦龍先生がスタートだと思いますけれども、ずっと千葉県の書き初めを守つていただきたいという感じがいたします。

ですからそのように、各地区で年一回の書き初めというものを地域の書壇の先生方が守つてくださったという伝統の中にも、この書き初め指導はあるのだろうと、私は思つております。桜小学校に行かせていただいたときに、日本の伝統文化として書道のユネスコ登録ということが絡んでいたので、文化庁の方にもこの書き初めを見に来ていただきたいと思いました。そこで書道連盟の事務局を通じて連絡しましたら、ぜひに」といひことで、世田谷区の桜小学校にお越しいたきました。田中先生、そのときの様子も含めて、今、先生が何年生を教えていらっしゃるか分かりませんけれども、少しお話ををしていただけますか。

あります。

書き初めは冬休みがちょうど重なつての新年の課題になつているのですけれども、書写をやるときもそうなのですが、新しい年になつて、気持ちを落ち着けて、集中して書くこと。もちろん字形もそうなのですけれども、そのような精神力も鍛えられるのだといふことを伝えながらやつています。現在のご家庭では、なかなか床に広げて書くというような、スペース上の問題も、もちろんあると思うのですけれども、このような経験が普段はあまりないと。おうちの人にも「家で墨を使って書く」ということで、「どこで、どうやって片付けるのかな」ということ

を伝えている」というふうに話をして、出でました。

これは席書会の様子ですが、一月、年が明け

てから、書き初め会という形で、学年で行いました。こちらは桜小学校の体育館です。普段の授業では、机のところで、いすに座つて書写の授業を行つていますが、この書き初めの教材は、どの学年も、三年生から六年生まで体育館でやるというふうで、膝をついて、姿勢を良くして書く、というような取り組みを桜小学校でもやっています。世田谷区の小学校でも、東京都の小学校も、また全国的にも、書き初めのときには、このように気合いが入つてやることがあります。

書き初めは冬休みがちょうど重なつての新年の課題になつているのですけれども、書写をやるときもそうなのですが、新しい年になつて、気持ちを落ち着けて、集中して書くこと。もちろん字形もそうなのですけれども、そのような精神力も鍛えられるのだといふことを伝えながらやつています。現在のご家庭では、なかなか床に広げて書くというような、スペース上の問題も、もちろんあると思うのですけれども、このような経験が普段はあまりないと。おうちの人にも「家で墨を使って書く」ということで、「どこで、どうやって片付けるのかな」ということ

**田中**

はい。今は六年生を担任しています。持ち上がりで五年生、六年生と持つていて、今日も午前中は授業をしてきたのですが、今日、この書道連盟の会に参加させていただくといふことを子どもたちに伝えると、「やつたあ」という感じで見送ってくれて、「頑張ってきてね」と言わされました。「みんなが頑張っている様子

も含めて、子どもたちに「あわらんじ」おうちの人に洗つていい場所を決めて筆を洗つてくるのだよ」筆の片付けのお手入れも「次の時間に気持ち良く使うために、片付けをきちんととしてねこつ」など、そのようなことも併せて学校では指導しています。

おうちの人にとっても「書き初めの時期が来たな」ということで、全国どこのおうちもそうかと思いますが、この長い紙に書くという経験と、一年生は硬筆なのですけれども、このような風物詩といいますか日本の伝統行事として子どもたちが取り組んでいるところです。

**長野**

それで、私がお邪魔したときに思ったことは、「豊かな心」の教材を、もう一度映していただけますか。誰が書いたのかと。先ほど少し申しましたが、江戸川区や足立などは、どちらかといいますと千葉に近いほうと言うのでしょうか、書家の方がお書きになるという区が多いです。私が全部の区を知っているわけではありませんのですけれども。

田中先生、世田谷区の教材については、どうなたが書いたかご存じですか。

**田中** 申し訳ありません。私が世田谷に赴任してから十三年ほどたりますが、その頃から変わ

らずこの文字でして、印刷会社の方にお名前は伺ったのですが、もう亡くなられた先生で、昔から、これを伝統的に書いていたということ伺っています。

**長野** これは、多分、私の想像といいますか、学芸大学におられた水田光風先生か、あるいは、その系統の方がお書きになった手本だと思います。

世田谷や三多摩は、市によっていろいろですけれども、水田先生系統の教材になつているところが多くあります。学芸大学は小金井にありましたので、確かに三多摩なのですけれども、

そのような影響があつて、水田系と言いましたら失礼かもしれませんけれども、学芸大学におられた水田先生系統の字だと。これが水田先生の字かどうか、はっきりしませんけれども、その系統の字だとこうになります。

ですから、区によつて、ばらばらと言つたら何ですけれども、いろいろあります。なかなかすつきりした字ではありますけれども、少し筆を傾けなければいけないという感じはしますので、立てる運動が少しけれども、少しきれども、水田系の字だと思つております。

**長野** こういふのは、板垣さんも「いづれは私が書くわ」とこつこつですか。

ですけれども、お手本のいろいろな流派や、「このようなものがいいな」ということも、私もあり不勉強で分からなくて、今は「これが世田谷の伝統で書いてきたのだな」とこつこつで書きました。

**長野** ということは、先生が赴任されてからずっと、この手本が変わらずに使われているといいことですか。

**田中** そうです。

**長野** 少し中学校の状況を。

**板垣** はい。私が所属していますのは東京都中学校の書写研究会ですが、中学校では、毎年、書き初めの課題文字を教員が書いています。校内での書き初め展を経て、世田谷区の展覧会がありまして、最終的に東京都の書写研究会が主催する書き初め紙上展といふように代表で学校として出しますが、それが賞に入る人もいるというような状況です。

中学校なので、毎年、課題文字が変わります。

**長野** こういふのは、板垣さんも「いづれは私が書くわ」とこつこつですか。

**板垣** もう書いています。中学校になると楷書と行書、両方あるのですね。一年生で楷書、行書と。どちらを書いてもいいのですけれども、毎年やっていたわけではないのですけれども、私の名前が大体どちらかにあると「ああ、板垣、元気なのだな」と、東京都中の先生に分かるという感じでした。

**長野** なるほど。

私は、先ほど水田先生の名前を出しましたけれども、例えは中学校書写研究会の研究授業や公開授業などをやっていたらいいと思うのでが、その先生の中に、水田先生はもうなくなっているしやいますけれども、水田先生系統の教え子という感じが多いでしょうか。

**板垣** 多いかどうかは分からないです。課題文字を書いている人は先生方なので、先生方の研究会の中で、「今年の課題文字の言葉として、どのようなものがいいのだろうか」など、その文字を先生方と一緒に協議していきます。大体夏休みにやっていますけれども、幾つか私も書いていって、「いや、こちらの方がいいのではないか」などといふことを、先生方と研究しながら文字を決めていったという経緯がありました。

**長野** それはそれで、先生方の勉強の場になつていいかもしませんね。書写といいますか、毛筆技能といふことでは。

**板垣** そうですね。先生方も、そこで課題文字を書きながら勉強していくと。若手の先生も、そちらで勉強していくといふことがございました。

**長野** そうすると、先生方はご存じかどうか分かりませんけれども、お正月に、東京都の優秀作品が飾られるではないですか。

**板垣** はい。こちらですね。これは小学校版なのですけれども。小学校、中学校共に、二月に、東京都公立学校美術展覧会というものがござります。こちらは、国語書写、それから、小学校図工、中学校美術、技術・家庭科ですか。あとは、高等学校の工芸だったり、美術だったり、特別支援学校たつたりの展示がございますけれども、そちらに毎年、東京都の展覧会ですので、世田谷区として、小学校がこちらで、中学校は書き初めの文字として出品しています。

ここ最近は、私が教育委員会に来て、田中先生と相談して、小学校に關しては、六十一校全部が均等に学校代表として一点出せるような

**田中** はい。世田谷区立小学校教育研究会といふものがあります。どの市区町村でも、そのような先生方が学ぶ研究会というものがありまし

形、また、表装をきれいに裏打ちした形で出せるように準備をしております。こちらは、東京都美術館で毎年、一番参觀者が多いと言わるる展覧会でござります。

**長野** よく保護者と一緒に来ていますね。

**板垣** そうですね。この一つの作品に、お父さん、お母さん、おじいちゃん、おばあちゃん、皆さん、いらっしゃるので、来場者が一番多い展覧会になつております。

**長野** いつもその時期に行くのですけれども、自分の作品が上の方にあって、子どもが下の方にいるので、一緒に写真が撮れないことが随分残念だなと思っています。

それでは、田中先生、「世田谷区の書写部会の対応」というとこに行きたいと思うのですが。書写部会といふものは、他区もあると思うのですけれども。小でも中でもいいのですけれども、取り組みを、ご報告いただけますでしょうか。

て、私は、国語部の中の書写部会に所属しています。先ほど板垣先生からもお話をあったように、東京都公立学校美術展覧会の出品作品の取りまとめを行ったり、各校に「このような形で出展してほしい」というような依頼をしたり、ということで仕事をしております。

世田谷区の小学校は全部で六十一校あります。その書写部会の仕事としては、どの学校も冬休みの課題として書き初めが出されることが多いのですけれども、そのようなときに使う校内書き初めの手本の注文の取りまとめをしていきます。

あとは、書き初め用紙も、学校の方で購入しています。その用紙は一人一枚ぐらいなのですけれども、学校で十二月の段階で三枚ぐらい練習して、おうちで宿題用に三枚ぐらい渡して、実際の一月の本番、席書会のときには四枚ぐらいを子どもに持ち用紙として配っておきます。そのような注文の取りまとめをしております。

あとは、東京都公立学校美術展覧会の掛け軸といいますか、私も素人なもので、あまり分からぬいのですけれども、表裏してもらうために、こちらの専門の業者の方とやり取りをしたりしています。

ありましたけれども、どの学校からも東京都の美術展に学校の代表として出されるということが、すごいことだなと思っています。以前は、各校から何点かずつ出してもらい、そこで選ばれた人が出す、というような形を探っていたのです。それが、私が携わらせていただこうとに

なり、板垣先生とも相談しながら、ずっと進めできました。コロナ禍を経て美術展覧会も少し休止していた時期もあったのですけれども、再開するとなつたときより「全部の学校から出展しよう」という考え方でやっています。全部で六十一校、ここに飾ってあります。スペースも決まっていまして、世田谷区は多いのでスペースが広い方なのですけれども、「六十一校出すには、このような形がいいかな」ということを話して、展示しています。

実際に、どの市区町村からも、その時期になると、その係の先生たちが集って、掛け軸をお手伝いさせていただいたり、きちんと、「出品した」という証明の賞状を代表でいただいて帰つたりということで、少し運営にも携わらせていだいています。

**長野** そうしますと、ここに選ばれた硬筆、毛筆の子どもたちは、鼻高々ですね。

**田中** そうなのです。ですのと、一月にこの会が催されて、出品者の賞状のようなものもいただくのですけれども、三月ぐらいに、きっとどの学校でも全校朝会の場などで、「この作品を出品した」というような表彰を受けているかと思います。

**長野** 区によつては違うかもしませんけれども、このように学校教育で、毛筆、硬筆を取り上げていただき、学校代表にもなるかもしれませんといふ場面があると。全部の子どもたちが書塾に行つているわけではございませんけれども、やはり、それとの関係を考えても、とてもいいことだと思います。保護者の声などは、どうなのでしょうか。

**田中** 代表になられたお子さんのご家庭には、直接「今回選ばれましたので、ぜひ、ご覧に行かれてください」というようなアナウンスをさせていただきます。その他にも、ポスターが学校に来たり、「代表児童が、この子で出されました」というようなこともあります。書き初めを書いた本番のものが各学校で全員の分、飾られると思うのですけれども、そのような中で「何々さんは東京都の作品に出品されます、さきました」というようなことも併せて掲示して

いる学校が多いかと思います。皆、「なんか、私も、そこに出させてもらえないかな」ではないですかけれども、「そのようなこともありますのだな」と言い、お習字を習っている子どもたちだけではなく、自指していきますか、「すごいな」と言って、学校から一人なので、そのようなどひで憧れはあるのではないかと思います。

**長野** 先ほど、書き初めの紙が二つありましたね。あれを少し出して貰えますか。長い紙の方がです。「豊な心」です。この大きさにつきましては、田中先生がここに来てから、大体同じ大きさでいじらしくあります。

**田中** はい。同じ大きさです。

**長野** これは業者に頼んでいりますか。

**田中** はい。

**長野** 少し特殊な大きさですね。書道で半切という紙の三分の一サイズですか。

**田中** そうですね。塾で書くような大きさなどいいますか、もっと、その倍の倍ぐらいあるよう

な紙で、太さも「もう少し太い筆で書いたのだな」ということが分かるものを、家庭での自由研究といいますか、その成果として持つてくる子どもいて、それを教室に飾つたこともあります。ですので、学校で行っている、教科書に載つている書き初めの書き方と、書道としての書き始めは、また少し違うのではないかと思います。私は、教員として見たときには、「このようないふ書き方もあるのだな」と、本当に芸術作品のように思っています。皆さん、「この筆は、私たちがいつも使っている筆とは違うね」などいふことを確認したこともあります。

**長野** 細かく見なかつたのですけれども、この子どもたちが使っている書き初めの筆は、新たに購入するのですか。

**田中** 小学校の書写では、書き初め用というじで、新たに筆を購入してもらつてはいるのですが、これほどのですけれども、習っているお子さんや、「少し書き初めを頑張る」というお子さんは、専用の筆を使っているお子さんもいるかと思います。

**長野** こういふことは、普段使つてはいる筆用の

**田中** そうなのです。ですが、「だらりだらり」と大きく書いてね」というようには言つてはいます。学校で行っている書写の書き始めは、まだセミの点で違つてはないかと思います。  
長野 両方、どちらのどちら、どちらに大きさに従つて筆も大きな筆を使わなければいけないということからすると、それが学校の指導と遊離しているというわけではないですけれども、同じ筆でも場合によっては使えると。そのような意味では、学校教育と書塾と一体化しているなど思つたことはありました。

**田中** そうですね。先ほど紹介した教科「日本語」の筆の資料もあったかと思うのですけれども。そこでは、名前を書く用の小筆と、普段の字の字形を書いている、細いといいますか、普通の筆と、書き初め用の筆と思われる筆が、皆さんのお手元にある「日本語」の資料の、筆の絵が三本書いてある資料があるかと思うのですが、「筆にもいろいろあるのだ」とこいつはきっと分かっているのだと思います。「書き始めでは、この太い筆を、では買ってください」とは私も言つていなかったのですが、紹介はし

たいところだと、もちろん思いますし、「書く字の種類によっては、そのように変えていくことは必要なのだ」ということは伝えていかなければならぬないと、今、思いました。

**長野** 板垣さん、あの筆は、茶色い毛の質の弾力が強い筆ですか。

**板垣** そうですね。私も先生と一緒に桜小学校に行かせていただいたときに見たところ、白い、少し柔らかい筆を持つている子もいましたけれども。

**長野** 兼毫のような……。

**板垣** 兼毫の筆を持つていてる子が多かったと思いますね。

**長野** はい、ありがとうございます。

このように、先生方からいろいろと報告をいたたきながら進めてまいりましたけれども、五番「文化庁の調査について」、私の方から簡単に申し上げたいと思います。

だいぶ前の話なのですけれども、私が文科省にいたときに、芸術担当の視学官の遠藤先生という美術の先生がいました。私は書道の調査官

だったのですけれども、遠藤先生から、「長野さん、書道は、音楽、美術など、芸術の文化ジャンルに入れるのか、お茶、お花など、社会教育の方に入れるとか、どちらがいい?」と言わされたのです。「私が決めるのですか?」と言ったのですけれども、「どちらかに、とりあえず入っておかなければいけないのだ」と。調査官になつて少しだして、そのような難題をいただきました。

いろいろな方に相談したのですけれども、音楽、美術のように「芸術」としていく部分も、もちろんあるのです。でも、やはり書き初めに代表されるように、日本の伝統文化、つまり、正月一日には書き初めをするというような伝統行事ではないですけれども、伝統文化としての位置付けをと私はそのときに思つっていました。ですので、これは、芸術、音楽美術などといふよりは、社会教育の中の伝統行事、いわゆる、お茶、お花というレベルでは、かえって違つかもしれませんけれども、私は、「とりあえず、そこに入れてください」とお答えしました。

これは永遠に回答は出ないと想ひます。日展をはじめ、崇高な芸術表現としての書道と、今日のような学校教育における書き初めといふものは、中には子どもたちが育つて、そこまで行くかもしませんけれども、学校での毛筆、

硬筆、特に毛筆については、日常生活の中に文字が生きているという場面とすれば、私は、「そこに共通理解として位置付けていく」ともいいのではないか」と。

そのようなこともあって、今回、ちょうど書道の文化遺産登録の時期と重なつていたものですから、書道連盟の事務局に連絡をして、「世田谷区はこのようなことをやつているけれども、どうでしょうか」と言い、私もそのときに行きましたけれども、文化庁の三人の調査官に来ていただき、小学校の書き初めの様子を見ていただきました。その後、文化庁の先生方と学校の先生方を入れて座談会をさせていただきました。文化庁にどのように映つたか分かりませんでした。文化庁にどのようになつたか分かりませんでしたが、そのような意味では、今回の世田谷区の書き初めの授業が国にも伝わったということです。

時間が迫つてまいりましたので、そろそろま

とめに参りたいと思います。

三名の先生方、本当に今日はいろいろと示唆をいたたいたのですけれども、これから教育現場に求められる書写指導として、それぞれのお立場で、区のお立場でもいいし、実践者としてのお立場もあると思いますけれども、柄澤先生から、少しお話をいただけますでしょうか。

**柄澤** はい。それでは、「これから書道指導、学校教育で」という感じです。

先ほど、私は「せたがや探究的な学び」といつお話をさせていただきました。今、日本の教育、文科省もそうですし、あと、私たち世田谷区教育委員会もそうなのだけれども、要は、授業のスタイルを変えようとしています。今まで、一人の教師が多くの中たちを、一方通行で教えていたり、いろいろな授業スタイルで授業といいますと、そのスタイルを思い浮かべるのですね。今の日本の現状としては、

そうではないと。「教師も子どもたちも一緒にやって学んでいくのだ」という、そのような授業をこれから展開していきたいと思います。そのような中で、いわゆる書道の指導、「お習字」というところだと、「教える。このようなものだ」といって、教員の中では、それが強いんですね。そうではないと。これは実際に世田谷区で使っている教科書なのですけれども、教科書にも、このように最初にあります。

最初に、一番「考え方」「整った文字を書くための決まりを見つけよう」など。考える。そして、最後に三番め、「いかそう」、学習したことを行かして書こう。「このような授業をしてく

ださい」と、教科書にも書いてあるのです。

要は、一方通行で「こういうものだ」と子どもたちが教えてもらつていいのではなく、自分たちで、この書道の時間でも、課題を見つけて、そして、バランスの良い字、そのTPOに合った字、文字について考える。そして、今までの日本の伝統文化も踏まえつつ、経験しつつ、そして、いかしていける。その学習の流れが大事だと思います。

ですから、ここを両立させていく、そこが課題だと思ってますし、何よりも教員の考え方を変えていく。そして、この書道の時間を使って、これからの中でも、この大事な日本の文化化、まだ、その文字というものの、そこを子どもたちがいかにしていくか、そのような力を作る授業にしていきたいと思っています。

そこが課題でもあり、挑戦だと思います。

タブレットで打つ場面も大変必要だと思つのですが、それでも、手書き文字の文化とタブレットの文化と両立できることがいいのではないかと。また、今の子どもたちは、それを上手に使い分けているように思いますが、われわれ教師側も、常に、学びを授ける教師ですけれども、学びをファシリテートする立場でいますから、そのようなものを目指して、日々勉強していく必要がありますと感じています。以上です。

**板垣** ありがとうございます。私も、今の立場上、いろいろな小学校や中学校で、国語の授業のみならず、様々な授業を見せていただいた、助言をさせていただく機会があります。最近だと、やはり、世田谷区もそうですけ

**長野** ありがとうございます。では、田中先生、

**田中** はい。今、板垣先生からお話をありま

したけれども、子どもには一人一台タブレット端末が貸与されていまして、それを時と場合に応じて活用しながら授業をしているのですが、他の教科でも載っているのですけれども、書写的な教科書にもQRの二次元コードが載っていて、それを読み取ると「正しい姿勢はこうで、筆の持ち方はこうで」ということが、自分の手元で分かります。先生の方に寄っていき、「そのように書くのだな」、先生が近くに来てくださって、後ろから「このように書くのだよ」と教えてくださっていた、自分が子どものときの書道だったり書写の時間とは少し違って、そのようなやつの方で、「ああ、そうなのだな」と理解させるひつょうなことが、昔と今の教育、自分が受けた教育と変わっているところだと思います。

そのようなものは、われわれ教員も新しく出会うものなのですが、長い文章を書くときなどは、子どもたちも結構タブレットだと長く書いたりするのですね。消したり付け加えたりという作業がとても簡単にできたりするので、直したりすることも簡単なのです。

でも、私自身は、文字を書くことが本当に好きで、小学校は四十五分授業なのですけれども、黒板に一時間に書くこと、自分が初任のときなどは、「一時間で教えたこと、何を教えたかが

分かるように黒板を作るといふよ」などと先輩から教わって、それを、やはり自分でも意識して、今までやってきたところがあります。子どもたちも、黒板を写すよりも、「このようないい構成で書いていくのだな」など自分で自習をしていくときに、「このように書いて、自分でも先生が言ったことや書いたことだけではなくて、メモをここに書くとオリジナルのノートが作れるのだな」と。全部タブレットが好きな子どももいますけれども、手書き文字の良さが、きちんと現代の子どもにも伝わっているといふところで、その場に応じて使い分けていく力を、子どもには身に付けてほしいと思っています。

やはり、手書き文字の温かみなどは大切だと思っていますし、私自身も、文字が人の心を表すものなのだとことを、今まで生きて来た中で感じることも多かったので、「丁寧に書く、正しい字形で書く」という小学校の目標を達成しながら、それぞれ、字に表われてくるものや思いなどを、子どもたちにも伝えたいたらいいなど、日々感じながら指導しています。

### 長野

ありがとうございます。



いう感じがします。私が関係している教科書も、「光」という毛筆文字の六画目が、左ほらいに少し寄っていくのですね。ところが、ビルのビの曲がりは当然真っすぐ来ます。くせかんむりの「花」という字も、にんべん部分を書いて、真っ

すぐ降ります。しかし、左はらいが前にある場合は、少し左に傾きます。これは誰が決めたわけでもないです。

でも、それは伝統文化と言つてしまえばそれまでですけれども、これからも、学校現場も、あるいは社会教育も含めて、この「文字の書き方」というものは、協働で作っていかなくてはいけないのではないかと。この自分が書いている教科書ですけれども、左はらいに少し、真っすぐは行かない。でも、最近の字を見てみると、これが真っすぐなのです。左はらいがあつても、真っすぐ曲がりを書いている字が多くなっていますのが、少し寂しいという感じがします。

今日は、現場の先生方、教育委員会も含めて、来ていたので、お話を伺いましたけれども、学校教育、社会教育を含めて、やはり一緒にあってこの日本の文字文化というものを、日本の伝統文化として書道文化の登録を目指すとともに、この文化を守っていくかなくてはいけないと、私がまとめても何もなりませんけれども、していきたいなど。

そのような意味では、この書道連盟における教育の場面といふものも、共通理解をする上で、これからも先生方にご協力いただいて、守つていきたいと思っております。

あとまりませんけれども、このぐらいでこの

役目を閉じたいと思います。  
今日は、どうもありがとうございました。

**司会** 先生方、どうもありがとうございました。  
それでは、最後に総括として、教育担当として全日本書道連盟常務理事をお務めの加藤東陽先生から、挨拶をいただきたいと思います。お願いいたします。

**加藤** 失礼します。まず、今日講演いただきました柄澤先生、板垣先生、田中先生、そしてコーディネーターの長野先生、ありがとうございました。お礼を申し上げます。

今日は、三先生を中心にして、世田谷バージョンと申しますが、世田谷区のいわゆる課題と挑戦ということで、お話をいただきました。その講演の中で、いろいろ、現場の記録、声、そのようなもの、エビデンスを、お示しくださいました。

学校教育の世田谷バージョンをしっかりと受け止めたわけなのですが、少し世田谷から離れてみると、今、社会では、いわゆる書道のユネスコ無形文化遺産登録等の話。来年の十一月ですね。それから、令和十年頃には、小学校の教科書が改めて新しくなり、学校教育が新たな活動に入ると、そのような話も伺つてお

ります。そのようなことを踏まえまして今日、三先生のお話を伺いました。私は、書写と書道は、個人的な意見でそれとも、同根、同幹、同じ根っこ、同じ幹、同じ根っこから幹が生えてくる、そのように書写書道教育を捉えております。当連盟といたしましても、書写・書道教育推進協議会を構成する一団体として、書写書道教育が充実するよう検討しております。